
                                          

ВОСПИТАНИЕ ДЕВОЧКИ И МАЛЬЧИКА -  

В ЧЕМ СХОДСТВО И ОТЛИЧИЕ? 

1 ЧАСТЬ 

 
 

Первые образы типичного «мужчины» или «женщины» 

ребенку дает семья. Что за образ для подражания будет 

продемонстрирован, зависит от типа и вида семьи, представлений 

членов семьи о роли и месте женщины и мужчины в обществе, 

значимости культурных норм и требований, которых 

придерживаются члены семьи и которые культивируются в ней. 

 

Дети  уже в самом маленьком возрасте ведут себя по-разному. Психологи 

доказали, что к 2-3 годам ребенок начинает понимать, кто он - девочка или 

мальчик, а с 4 до 7 лет дети уже осознают, что девочки становятся женщинами, а 

мальчики - мужчинами, что принадлежность к полу сохраняется независимо от 

возникающих ситуаций или желаний ребенка. 

Доказано, что у девочек и мальчиков разные потребности и особенности 

развития. Следовательно, воспитывать мальчиков и девочек, руководствуясь 

одинаковыми принципами воспитания, нельзя. 

Когда-то в России полоролевое воспитание детей осуществлялось легко и 

естественно. Девочки большую часть времени проводили с матерью или няней, а 

воспитанием мальчиков с 3 лет руководил отец или гувернер. Дети постоянно 

видели своих родителей, общались с ними, и в результате у них формировались 

стереотипы поведения, характерные для мужчин и женщин. 

Опыт народной педагогики так же свидетельствует о том, что даже в 

младенчестве воспитание детей осуществлялось с учетом их гендерных 

особенностей. Так, например, в колыбельных песнях, потешках, играх, 

присутствует обращение не просто к маленькому ребенку, а к девочкам и 

мальчикам. В соответствии с тем, кому именно адресована потешка или песенка, 

девочке или мальчику, прогнозируется их будущее.  

Социальные изменения, происходящие в современном обществе, привели к 

разрушению традиционных стереотипов мужского и женского поведения. 

Демократизация отношений полов повлекла смешение половых ролей, мужчины 

стали более женственными, а женщины  - мужественными. Сейчас уже не 

считается из ряда вон выходящим курение и сквернословие представительниц 

прекрасного пола, многие из них стали занимать лидирующие положения среди 

мужчин, стираются границы между "женскими" и "мужскими" профессиями. 

Некоторые мужчины, в свою очередь, утрачивают способность играть правильную 

роль в браке, из "добытчиков" они постепенно превращаются в "потребителей", а 



все обязанности по воспитанию детей они перекладывают на женские плечи, что 

мы иногда замечаем в семьях наших воспитанников. 

  Причин таких изменений несколько. Вот только некоторые из них: 

1. В современном обществе существует такой вариант воспитания: и 

девочек, и мальчиков чаще всего воспитывают женщины: дома - мама или 

бабушка, а в детском саду, школе - женщины-воспитатели, учителя. 

2. Увеличение  количества неполных семей, в которых воспитывает 

детей один родитель. В условиях развода один из родителей перестает выполнять 

свою роль мамы, папы. 

3. Отказ от принятия участия в воспитании ребенка оного из родителя. 

Часто случается, что папы не видят себя в процессе воспитания, перекладывая все 

обязанности только на маму. 

 

Родителям важно понимать, что 

- если в дошкольные годы не заложить у девочек – мягкость, нежность, 

аккуратность, стремление к красоте, а у мальчиков – смелость, твердость, 

выносливость, решительность, рыцарское отношение к представительницам 

противоположного пола, т. е. не развить предпосылки женственности и 

мужественности, то это может привести к тому, что став взрослыми мужчинами и 

женщинами, они будут плохо справляться со своими семейными, общественными 

и социальными ролями, а значит, будут неуспешны в жизни; 

- мальчика и девочку нельзя воспитывать и обучать одинаково. Они по-

разному воспринимают мир, по-разному смотрят и видят, слушают и слышат, по-

разному говорят и молчат, чувствуют и переживают. 

Как родители ведут себя с девочками и мальчиками 

В идеале мама и папа должны быть для детей образцами женственности и 

мужественности. Тогда самоопределение ребенка будет вполне естественным. 

Вспомните, как вы реагируете, когда мальчик начинает плакать. Чаще всего 

мы говорим: «Прекрати, ты же мальчик. Мальчики не плачут!» А что мы говорим, 

когда девочка начинает кричать или драться. Вспоминаете? «Ты же девочка! Разве 

так можно?» И куда, по вашему мнению, ребенку девать свой гнев или слезы? Ведь 

они есть. Они уже возникли. 

С детства мы приучаем мальчика не проявлять свои слабости. Говорим: «Ты 

должен быть сильным!» И это нормально. Мужчина должен быть сильным. Но 

потом мы жалуемся на бездушие наших сыновей. Возможно, вместе с 

необходимыми словами о силе, важно сочувствовать парню тогда, когда ему 

тяжело. Можно сказать: «Я знаю, что ты сильный. Я верю, что ты обязательно 

решишь эту проблему. И я сочувствую тебе. Я знаю, что тебе сейчас очень тяжело. 

Чем я могу тебе помочь?» Это очень важно делать. Тогда мальчик будет расти 

вместе с Вами сильным, и чувствительным. Он будет уверен в себе и в своих силах, 

с одной стороны. А с другой, он будет знать, что он может обратиться за помощью, 

если ему будет трудно. 

Когда мы говорим девочке: «Не злись. Не дерись» тем самым приучаем ее 

молчать, когда ее обижают, скрывать свои чувства, терпеть. Обычно не принято 



приучать девочку защищаться кулаками. Но все же, очень важно научить ее 

защищаться. девочка имеет право чувствовать злость. Давайте признаем, что даже 

выражать ее, так же, как и парень. И даже когда не хватает слов, она имеет право 

применить силу для защиты себя. Мы не хотим убедить вас в том, что нужно учить 

девочку драться. Важно учить ее и другим средствам защиты. Можно сказать ей: 

«Я вижу, что ты злишься и это нормально. Не надо драться сразу. Есть другие 

способы защищать себя. Ты можешь сказать обидчику: «Мне не нравится, что ты 

меня обижаешь. Если ты будешь делать это дальше, я буду защищаться». Можно 

сказать также, что вы готовы помочь ей придумать вместе, как нужно было 

поступить в том или подобном случае. Таким образом, вы покажете девочке, что 

защищать себя - это хорошо. Только важно выбрать подходящую форму. 

Попробуйте увидеть в своей дочери или в своем сыне человека, с которым 

можно о чем-то просто поговорить. Подумайте вместе с ребенком, и у вас появится 

много общих занятий. Папа с сыном могут вместе ходить на футбол, на рыбалку. 

Мама с дочкой могут, например, вместе пройтись по магазинам, зайти в 

парикмахерскую.  
 

Игрушки для мальчиков и девочек 

Большинство родителей продолжают предлагать своим детям одни и те же 

игрушки: для девочек - куклы и столы с игрушечным посудой, для мальчиков - 

грузовики и пистолеты. Часто именно взрослым становится сложно принять тот 

факт, что дети хотят играть различными игрушками, и тогда можно услышать 

диалоги, подобные этому:     

- Мама, купи мне куклу!      

- Нет, сын, куклы для девочек, а ты - мальчик, мальчики не играют в куклы.      

- Мама, ну купи мне куклу!!!      

- Ладно, если тебе так хочется куклу, то почему бы нам не приобрести Кена или 

Человека-Паука?      

- Мама!? ...     

Если мальчик интересуется куклами или девочка играет в ковбоев - это вовсе 

не повод для волнений. В каждом из нас есть черты, присущие противоположному 

полу, и их ребенок тоже должен освоить. Ребенок сам подскажет нам, чего бы ему 

хотелось. Главное услышать его. Важно устанавливать отношения и проводить 

время с ребенком. Иногда у ребенка есть потребность пообщаться с вами наедине. 

У него может быть к вам интимный вопрос. 
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